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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
COLUMNA LOS HIJOS DE LA CORNETA  
HUMPHREY EN QUERÉTARO. La Consejera del Instituto Nacional Electoral, Carla Humphrey, se presentó 
en la Universidad Autónoma de Querétaro a impartir una conferencia sobre el principio constitucional de 
paridad y sobre violencia política contra las mujeres en razón de género. La consejera demostró tener gran 
empatía y pasión por los derechos de las mujeres, algo que ha defendido fuertemente desde el espacio en 
donde se desarrolla profesionalmente. Durante la conferencia estuvo rodeada de mujeres defensoras, 
luchadoras sociales y de aliados como el Dr. Santiago Nieto Castillo, titular de la Fiscalía General de Justicia 
del Estado de Hidalgo, el Lic. Daniel Dorantes Guerra, Consejero del Instituto Electoral del Estado de 
Querétaro y el Maestro Rogelio Estrada García, Delegado de la Coordinadora Nacional de Abogados de 
México en Querétaro. Carla anunció en esta conferencia que la paridad se debe exigir a los Partidos Políticos 
y vaya que así fue, porque Morena y sus aliados anunciaron que postularán a 5 mujeres y 4 hombres para las 
candidaturas de las 9 gubernaturas que se jugarán en 2024, tal y como lo ordenó el Tribunal Electoral 
Federal. La lista quedó de la siguiente manera: La Ciudad de México es para Clara Brugada, aunque las tres 
encuestas las ganó Omar García Harfuch, aún así no quedó; en Chiapas va Eduardo Ramírez; en Guanajuato 
Alma Alcaraz; en Jalisco Claudia Delgadillo; en Morelos Margarita González; en Puebla Alejandro Armenta; en 
Tabasco Javier May; en Veracruz Rocío Nahle y; en Yucatán Huacho Díaz Mena. Hay quien dice que de las 9 
gubernaturas en disputa, Morena y aliados ganarán 7, mientras que las otras dos, Yucatán y Guanajuato, 
están muy cerradas. Volviendo al tema de la consejera Humphrey, el evento fue un éxito y estuvo abarrotado, 
además fue acompañada de la anfitriona, la rectora de la UAQ, doctora Tere García Gasca. (N 3) 
 

INFORMACIÓN ELECTORAL 
 
EN BARDAS Y ESPECTACULARES SE PROMUEVEN ESTOS POLÍTICOS EN QUERÉTARO 
Debido a que la toma de decisiones al interior de los partidos políticos se asoma, políticos hombres y 
mujeres aprovechan para posicionarse a través de bardas y ¡espectaculares!, en el ánimo de promover su 
imagen (...). Esto es solo unos cuántos, porque en Querétaro al menos Lupita Murguía, Agustín Dorantes y 
Felifer Macías, llevan meses en su promoción. (Voz Imparcial) 
 
BUSCAN CANDIDATOS DE LA DIVERSIDAD 
Movimiento Arcoíris por México, delegación Querétaro, lanzará la convocatoria para personas de la 
diversidad sexual y de género que quieran participar en las elecciones del siguiente año. Dichos aspirantes 
deberán de provenir de la sociedad civil y se esperará que algunos partidos puedan encumbrarlos, dio a 
conocer el delegado estatal de esta agrupación, Manuel Ramos. (ESSJR 4) 
 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PULSO POLÍTICO / LOS PERFILES 2024 
Guadalupe Murguía Gutiérrez, secretaria de Gobierno estatal. Acudió a la sesión del Comité Directivo 
Municipal del PAN para realizar la consulta sobre las coaliciones y plataformas. Agustín Dorantes, secretario 
de Desarrollo Social. Asistió al foro ‘Juventudes por Querétaro’, donde se presentaron artistas como Omar 
Chaparro y Mario Bautista. Felipe Macías Olvera, diputado federal del PAN. Votó en contra del proyecto de 
presupuesto federal 2024 y denunció el abandono de Morena a municipios y estados del país. Josué 
Guerrero, secretario particular del gobernador. En El Pueblito, entregó reconocimientos a los comités de 
participación del programa Tarjeta Contigo. Mariela Morán Ocampo, diputada local del PAN. Visitó la 
comunidad de El Coyote en Ezequiel Montes, donde impulsa acciones para resolver necesidades del lugar. 
Leonor Mejía Barraza, dirigente estatal del PAN. Acudió a la presentación del libro ‘Cómo vamos a ganar el 
24’, del estratega político Fernando Vázquez. Paulina Aguado Romero, diputada federal por el PAN. En la 
discusión del Presupuesto de Egresos de la Federación, pidió asignar recursos a la reconstrucción de 
Guerrero. Norma Mejía, presidenta DIF en Tequisquiapan. Arrancó la colecta de abrigos y cobijas Abrigando 
Corazones para llevarlas a las zonas más frías del municipio. Roberto Sosa, alcalde de Corregidora. Sostuvo 
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una reunión con vecinos de diferentes colonias para revisar urbanización, seguridad, movilidad, etcétera. 
Rodrigo Monsalvo, oficina de Presidencia El Marqués. Sostuvo reuniones con ciudadanos en diversas 
delegaciones para escuchar demandas y necesidades. Santiago Nieto, Fiscal del estado de Hidalgo. Sostuvo 
reuniones con ciudadanos en diversas delegaciones para escuchar demandas y necesidades. Gilberto 
Herrera, Senador por Morena. Encabezó un evento con militantes y simpatizantes de Morena. Héctor Magaña 
Renteria, secretario de Desarrollo Sustentable. No reportó actividades. Rafael Montoyo Bolaños, srio. 
Servicios Públicos Corregidora. Entregó la rehabilitación de la escuela primaria Leona Vicario en 
Corregidora. (AM 15) 
 
PAN  
 
SESIONAN LOS CONSEJOS MUNICIPALES DEL PAN 
Se llevaron a cabo las reuniones en los comités municipales del Partido Acción Nacional de los 18 municipios 
de la entidad para determinarla alianza en torno al Frente Amplio Nacional y replicar la fórmula entre el 
PAN, el PRI y el PRD. (N 4) 
 
PIDE MURGUÍA ALIANZA ELECTORAL 
Este fin de semana arrancaron las sesiones en los 18 comités municipales del PAN para consultar a la 
militancia sobre si están de acuerdo o no en replicar la alianza del Frente Amplio por México. Con respecto a 
este asunto, la titular de la secretaria de Gobierno, Guadalupe Murguía, destacó que ir en alianza parcial o 
total les permite tener una mejor posición electoral. (AM 3) 
 
EN COALICIÓN, PAN APLASTARÁ A MORENA 
El PAN mantendrá el bastión panista en Querétaro y, en coalición, aplastará al partido Morena, aseveró 
Leonor Mejía, presidenta del partido en la entidad, quien subrayó que tienen la convicción de detener el 
retroceso en el país. (DQ 1 y 8) 
 
MORENA 
 
MORENA REALIZARÁ ENCUESTAS EL 2024 
El secretario general de Morena, Alejandro Pérez, dio a conocer que será la Comisión Nacional de Elecciones, 
la encargada de dar a conocer a los aspirantes que participarán en la encuesta para representar a este 
instituto político en las próximas elecciones. (ESSJR 5) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: VIVIENDA ECONÓMICA SE DESPLOMÓ 93% 
Mayor ritmo de construcción fue de 24 mil unidades en el 2014, según Registro Único. 
 
N: GALARDONAN A QUERÉTARO 
El municipio capitalino gana el Reed Latino con “Somos el Barrio”. 
 
AM: PREVALECE SEQUÍA EN TERRITORIO QUERETANO 
De acuerdo con datos más recientes de la CONAGUA, en Querétaro se agudiza el estiaje; en los 18 municipios 
se reportan niveles severos de sequía. 
 
EUQ: SUMA ESTADO 1,539 LESIONES DOLOSAS CONTRA MUJERES 
Esta cifra se registra en los primeros nueve meses del año, revela el Sistema Nacional de Seguridad Pública; 
Querétaro tiene la quinta tasa más alta del país, con 126.7 casos por cada 100 mil habitantes, indica. 
 
PA: INICIA HOY HORARIO ESCOLAR DE INVIERNO 
A partir de este lunes el inicio de clases de retrasa media hora, anuncia la Unidad de Servicio de Educación 
Básica en el Estado de Querétaro. 
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CQRO: OBTIENE MUNICIPIO DE QUERÉTARO REED LATINO POR DOCUMENTAL “SOMOS EL BARRIO” 
Al recibir el galardón, que reconoce lo más destacado del ‘marketing’ político en Latinoamérica, Luis 
Bernardo Nava dijo que “Somos el Barrio” muestra una nueva forma de comunicar una política pública 
 
P: DESAPARECE EL 20.1% DE TIERRAS PARA LA ACTIVIDAD AGRÍCOLA 
La sequía, el desarrollo urbano y los cambios de uso de suelo otorgados por los municipios impactaron de 
manera negativa en el número de hectáreas que se destinan para esta actividad económica, de acuerdo a 
cifras de la SEDEA. 
 

PODER EJECUTIVO 
 
KURI DESTACA INVERSIÓN DE 17 MIL MDP EN EL ESTADO  
"La gente ve que sus impuestos están ahí", declaró el gobernador Mauricio Kuri, al destacar que su 
administración ha invertido más de 17 mil mdp en seguridad, obra pública y movilidad. "Lo que en 
Querétaro tenemos que hacer es no perder nuestra calidad de vida. En seguridad apostamos cuatro mil mdp, 
cosa que nunca se había hecho; en obra pública más de 10 mil millones invertidos. La gente ve que sus 
impuestos están ahí y lo pueden ver: en movilidad, más de 3 mil mdp en la nueva Agencia de Movilidad", 
declaró. (EUQ 1 y 6) 
 
CONMEMORAN EL DÍA DEL NACIONAL DEL LIBRO 
En el marco del Día Nacional del Libro, conmemoración que se celebró ayer 12 de noviembre, se realizó la 
dinámica de regalar libros de autores queretanos de una curiosa manera: escondiéndolos en la Plaza de 
Armas. El gobernador Mauricio Kuri destacó que, por iniciativa de la SECULT, en esta fecha "se escondieron 
un chorro de libros" a lo largo y ancho de Plaza de Armas, frente a la Casa de la Corregidora. "Gracias por 
haber venido a Plaza de Armas y buscar su libro y llevárselo", enfatizó. Por su parte, la titular de la Secretaría 
de Cultura, Marcela Herbert, dijo que uno de los objetivos de esta actividad es promover a los escritores 
queretanos. (EUQ 1 y 2) 
                                                         
RECIBEN BECAS DE TC ENERGÍA 45 ESTUDIANTES DE COMUNIDADES DE QUERÉTARO 
TC Energía, empresa líder en construcción y operación de infraestructura energética, realizó la entrega de 45 
becas a estudiantes originarios de Querétaro. Esta entrega forma parte del programa de inversión social de 
la empresa “Construyendo Comunidades Sólidas”. La entrega de las becas se llevó a cabo en un evento 
encabezado por el gobernador Mauricio Kuri; Graeme C. Clark, Embajador de Canadá en México; Martha 
Soto, Secretaria de Educación; y Christian Reyes, Rector de la Universidad Politécnica de Santa Rosa Jáuregui. 
(AM 5) 
 
QUERÉTARO MANTIENE LIDERATO POR MANEJO DE GASTO FEDERALIZADO: ASF  
En la segunda entrega de informes de la fiscalización superior de la cuenta pública 2022, Querétaro 
mantiene su posición como el estado con el mejor manejo de recursos federales. El secretario de la 
Contraloría, Oscar García, destacó la solidez financiera, transparencia y correcta rendición de cuentas en el 
estado. Se publicaron 13 informes de auditoría, representando el 60% de las 22 programadas por la 
Auditoría Superior de la Federación, con un monto fiscalizado de 8,796 mdp. (Quadratín) 
  
CON AVANCE DEL 50%, CAMPAÑA PARA ABATIR SUBREGISTRO DE NACIMIENTOS 
La campaña de abatimiento del subregistro de nacimientos del 2022, que inició el 18 de septiembre y 
concluirá el 18 de diciembre, presenta un avance del 50% de la meta fijada, confirmó el director del Registro 
Civil, Apolinar Casillas. Explicó que en 2022 hubo 32 mil 500 nacimientos en el estado, de los cuales, durante 
dicho año, se levantaron 27 mil 689 actas, es decir, dijo, no ocurrió el registro de 4 mil 811 nacimientos. 
(CQRO 6) 
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INICIA HOY HORARIO ESCOLAR DE INVIERNO 
De acuerdo con la USEBEQ, se efectuará en 869 escuelas primarias públicas turno matutino, el ajuste de 
horario de invierno, el cual entra en vigor a partir de este lunes 13 de noviembre. El titular de la USEBEQ, 
Raúl Iturralde, explicó que, en lugar de entrar a las 8:00 horas, lo harán a las 8:30 horas, mientras que, la 
hora de salida, será a las 13:00 horas. (PA 1 y 4) 
 

MUNICIPIOS 
 
MUNICIPIO DE QUERÉTARO GANA EL REED LATINO POR EL DOCUMENTAL “SOMOS EL BARRIO” 
El documental producido por el Municipio de Querétaro “Somos el Barrio”, que visibiliza la problemática de 
4 jóvenes y la política pública aplicada en su apoyo, obtuvo el premio Reed Latino 2023 como Mejor 
Largometraje de Campaña de Gobierno, un galardón que reconoce a lo más destacado del marketing político 
en Latinoamérica. (N 2) 
 
CONCLUYÓ EL CONGRESO MUNDIAL DE MEDIACIÓN 2023 
Se llevó a cabo la clausura del Décimo Noveno Congreso Mundial y el Vigésimo Tercer Congreso Nacional de 
Mediación 2023, que se impartió del 6 al 10 de noviembre en el Municipio de Querétaro. El evento reunió a 
más de 10 países en un esfuerzo conjunto para promover la mediación y la cultura de paz. (N 4) 
 
EMPRESA PRIVADA MANEJARÁ BLOQUE 
Este fin de semana trascendió que será el “Grupo de Inversiones Hathor” quien operará, administrará y 
realizará el mantenimiento correspondiente del Centro de Innovación y Tecnología Creativa “BLOQUE” en el 
municipio de Querétaro. Esto, respaldado con el acuerdo de Cabildo aprobado el 24 de octubre, donde los 
regidores autorizaron la puesta en marcha, operación, administración y mantenimiento de este recinto, a 
través de una serie de medidas que garanticen que su operación, administración y mantenimiento fortalezca 
los objetivos para los que fue creado desde un enfoque sustentable, incluyente e innovador. (PA 3) 
 
COLOCAN A PERSONAS TRANS EN EMPRESAS 
En lo que va del año, la asociación civil Angeluchy Trans ha logrado la colocación de dos personas de la 
comunidad trans en un empleo formal dentro de empresas que están asentadas en San Juan del Río. (ESSJR 
4) 
 
HACEN ADECUACIONES AL JUZGADO CÍVICO DE SJR 
El Juzgado Cívico de San Juan del Río tuvo algunas modificaciones para que empatara con el nuevo modelo 
en Justicia Cívica, en lo cual se incluye una sala de juicios orales y la renovación de las celdas, así como 
capacitación a jueces y personal en custodia. Gabriela Torres, directora de esta área en el municipio, señaló 
que este edificio cuenta con 100 años de antigüedad. Por lo tanto, era necesario realizar estas adecuaciones 
para seguir fortaleciendo la justicia en esta localidad. (ADSJR 11 y 3) 
 
ALCALDE RESALTA LABOR DE LOS ARTISTAS URBANOS 
Con motivo del Festival de Grafitti (denominado Get Down) en el municipio de San Juan del Río, el presidente 
municipal Roberto Cabrera fortaleció los lazos con los artistas urbanos para que esta ciudad sea un referente 
cultural donde los jóvenes se expresen a través de la pintura y los murales. (ADSJR 1 y 4) 
  

INFORMACIÓN GENERAL 
 
CREAN PRIMERA SOCIEDAD DE DEBATE EN UAQ 
Telpochcalli es el nombre que adoptó la primera Sociedad de Debate de la UAQ, misma que resulta como 
iniciativa de la Coordinación de Derecho Parlamentario y Técnica Legislativa así como del representativo de 
oratoria, declamación y debate, “La Gran Voz UAQ” este último respaldado por la Dirección de Atención a la 
Comunidad Universitaria de la UAQ. (PA 8) 
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CONTINÚA REGISTRO PARA LA DÉCIMO SÉPTIMA CARAVANA MIGRANTE DE QUERÉTARO  
Se realiza el registro en los clubes para los cientos de familias que buscan regresar para las festividades 
decembrinas a la zona Bajío y Querétaro, desde Estados Unidos. Incluso, Migrantes Unidos en Caravana, 
informó que han sostenido varias reuniones en línea con aquellas personas que buscan realizar los trámites 
para ingresar sus unidades al país. (AM 3) 
 
LLAMA IGLESIA A ORAR POR LA PAZ EN MÉXICO 
La celebración eucarística de este domingo en la Santa Iglesia Catedral de la Diócesis de Querétaro fue 
encabezada por Sacramento Arias Montoya, vicario episcopal, quien pidió mediante la oración continuar con 
la paz en la patria, así como los países que se encuentran en guerra. (PA 9) 
 
VOCERO DE LA DIÓCESIS PIDE PRUDENCIA EN MANIFESTACIONES SOCIALES 
El vocero de la Diócesis de Querétaro, José Martín Lara Becerril, declaró en entrevista que las 
manifestaciones sociales deben ser prudentes y no un mecanismo para ejercer presión social a las 
autoridades por parte de la ciudadanía, tras los hechos ocurridos durante la noche del sábado 11 noviembre, 
cuando habitantes de la comunidad de El Nabo bloquearan el anillo vial Fray Junípero Serra y el Paseo de la 
República. Martín Lara explicó que el derecho de manifestación debe hacerse valer, siempre y cuando no se 
afecte a terceros, ya que, al ejercer presión social, únicamente hace que crecer un problema, ya que no se 
consideran las consecuencias que este puede ocasionar. (CQRO 5) 
 
COPARMEX SE LAMENTA POR PRESUPUESTO 2024 
La COPARMEX manifestó su preocupación porque en el presupuesto aprobado para el próximo año, se 
privilegiaron los recursos para proyectos prioritarios para el gobierno, pero se dejaron marginales los 
recursos para la educación salud y no se etiquetaron recursos para atender la emergencia derivada del paso 
del Huracán Otis. (PA 1 y 5) 
 
LLAMAN A CAMBIAR CRÉDITOS INFONAVIT 
El INFONAVIT llamó a las personas que cuentan con créditos hipotecarios a recurrir a la modalidad de pesos 
para evitar el incremento de su deuda y pago de mensualidades. (ESSJR 6) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
MEDIO SIGLO 
*AGRESIONES A MOVILIDAD. *SURGE ARTURO ZALDÍVAR. *REED A SOMOS EL BARRIO. Justo cuando 
por primera vez Santiago Nieto Castillo perfila sus ambiciones políticas, al equipo de la virtual candidata 
presidencial Claudia Sheinbaum llega otro queretano, Arturo Zaldívar Lelo de Larrea, aparentemente 
destinado a ser encumbrado. Esta elección tomada por la coordinadora morenista moverá los ejes de poder, 
oootra vez, al interior del partido de la 4T en Querétaro, porque el ahora ministro con licencia de la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación se convierte en una carta abierta y fuerte para el Senado o, en caso de ganar de 
Claudia, incluso para encabezar el gabinete y lo pone en el primer lugar de la lista de candidatos a la 
gubernatura en 2027. Inesperado. CATEOS. De nuevo su condición fronteriza con Hidalgo calentó el 
ambiente en San Juan del Río, donde ya se han ejecutado dos tandas de cateos relacionados con la 
investigación para esclarecer el homicidio del dueño de Barbacoa Santiago. De ahí que el propio alcalde 
Roberto Cabrera Valencia, ante la reciente ola de violencia y las contundentes reacciones, insiste en 
reafirmar que "en San Juan del Río el que la hace la paga". Coordinados con el municipio, que refrendó el 
apoyo a las fuerzas estatales que ayudan a combatir la inseguridad, a la Fiscalía Estatal constantemente se le 
ve operando en colonias y comunidades sanjuanenses. "SOMOS EL BARRIO". Con el documental "Somos el 
Barrio", la capital del estado le apuesta a una nueva forma de comunicar para la prevención del delito y de la 
violencia al interior de las familias. Un producto cinematográfico que visibiliza lo que todos sabemos que 
existe, pero pocos atienden. A ese documental del Municipio de Querétaro le otorgaron el premio Reed 
Latino 2023 como Mejor Largometraje de Campaña de Gobierno, un galardón por el que compite lo mejor de 
lo mejor en campañas y estrategia política en Latinoamérica y países de habla hispana y que recibieron el 
alcalde Luis Nava y su comunicador Dante Aguilar. Véalo en la Cineteca. COLÓN, CON MANUEL. Ante más de 
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1,500 líderes de 53 comunidades el presidente municipal de Colón, Manuel Montes, se comprometió a seguir 
trabajando de la mano de todos los Ciudadanos que en tan sólo dos años han constatado que se ha logrado 
cambiar la historia de Colón, en temas como salud y educación, lo que -apuntó Montes- ha permitido sumar 
más voluntades. También ahí estuvieron presentes la secretaría del Trabajo, Liliana San Martín, la 
presidenta del PRI, Abigail Arredondo, y los ex alcaldes panistas y priistas Leobardo Vázquez Briones, 
Alejandro Arteaga Cabrera, Roberto de León y Victor Alonso. DIVIDIDOS. Los panistas en San Juan del Río 
no pierden el tiempo y en acuerdos de unidad ya se dividieron, sin que la comisión permanente del PAN haya 
sesionado y sin definirse aún la alianza, las candidaturas locales y federales. En ese acuerdo de unidad, la 
alcaldía de San Juan del Río la buscará nuevamente Roberto Cabrera, en la diputación federal II repetirá 
Marcia Solórzano, en el distrito X local Germain Garfias y en el distrito XI local Guillermo Vega. Algunas 
posiciones aún están en negociación. SEÑAL DE ALERTA. Sin contar las mentadas que reciben en su día a 
día, ya suman cuatro agresiones contra agentes de movilidad en este año. La más reciente fue el lunes, 
cuando atacaron dos sujetos que portaban un arma blanca a dos oficiales. En este caso la agresión no derivó 
de un hecho vial, mientras que los otros tres casos fueron consecuencia de algún hecho vial o la aplicación de 
una multa; es decir, el estrés de cuando un ciudadano no atiende las indicaciones o se quieren dar a la fuga. 
Pese a ello, el titular de la Secretaría de Movilidad municipal dijo que no se tiene considerado que los agentes 
tomen alguna capacitación en materia de defensa personal, porque esa no es su función. Lo que sí harán, y 
urge, será reforzar la comunicación con Seguridad Pública Municipal. (DQ) 
 
LA ALIANZA: UN PRICADO MORTAL NO PUEDEN 
Por Pedro Pablo Tejada  
No pueden traicionar su naturaleza opositora. Todos crecieron desafiando a un régimen corrupto, totalitario 
y prepotente. Muchos de ellos fueron picados de azules, por padres (o abuelos) perseguidos por alcaldes, 
diputados, senadores y gobernadores del PRI. Eso no lo olvidan. Lo traen en su ADN político. Si sentarse con 
un priista les incomoda, parecer lo mismo, los apesta. Hoy los panistas son crueles víctimas de los intereses 
(personales) de sus dirigentes. Ellos quieren mantener el poder, no un país mejor. Hace mucho que en 
México no se vive mal en la oposición. En 2023 tanto el PRI como el PAN recibirán en sus cuentas más de mil 
mdp en prerrogativas, pagadas con los impuestos de los ciudadanos. Los panistas podrían gastarse unos 95 
mdp al mes. En esa cómoda posición, que no es oposición, Marko Cortés ¿qué intenta? El poder por el poder. 
Hoy es imposible que el PAN gane sólo, con esa pusilanimidad. No hay cuadros, no hay líderes, no hay 
esperanza. En ese sótano, contra sus principios políticos y morales, se junta con el PRI. Eso es, más cómodo y 
productivo, para los dirigentes, que mostrar capacidad para diferenciarse y ser una opción política real. La 
neta es que la famosa alianza #Frenteamplioporméxico, junta a partidos, destruidos por sus errores y 
abusos. Lo único que las queda a los dirigentes (y su élite) es empandillarse, con impresentables. ¿Usted le 
daría las llaves de su casa a “Alito” Moreno? Un exgobernador acusado de enriquecimiento ilícito en 
Campeche. Lo acusan de robarse mil mdp. En Querétaro, el PRI tiene sus propios “Malitos”. Desde José 
Calzada gobernador no hay -ni cerca- una figura de su institucionalidad y prestigio. Fue a los Toros en 
Juriquilla o corrió el Maratón y le aplaudieron. Pepe entraba todos los días a Palacio por la puerta principal, 
cruzando a solas la plaza. Hoy lo puede hacer. Aquí el PRI ya no existe. Quedan 2 o 3 mantenidos de la ubre 
de “Alito”, que serían los únicos beneficiados, con esa alianza, ofensiva para el panista de convicción. En 
Querétaro ese chocomil sin huevos les indigesta. No hay figuras, no hay estructura; ni futuro, ni prestigio. La 
militancia que tenía, ya se fue a Morena. Aliarse con el PRI es una decisión cupular, no la convicción de 
cientos de panistas, acarreados a ella. El gobernador Mauricio Kuri, el lunes pasado, recomendó ir en alianza, 
donde fueran competitivos PRI y PRD. El PRI, hoy no es competitivo en ningún Municipio. Los malos 
gobiernos de Raúl Mejía en Amealco y Manuel Montes en Colón, los hunden. Mejía apenas le ganó por 2 mil 
votos a la panista Vero Hernández, y Montes por 323 votos a otro panista, Polo Álvarez. Donde ganaron en 
2021, son hoy, menos competitivos que nunca. El dislate de Xóchitl Gálvez ejemplifica claramente, esa 
contradicción moral que no tiene cómodos a los panistas. Son el PRIAN. A la folclórica y desanimada Xóchitl 
la traicionó el subconsciente en Chiapas. Llamó públicamente corrupto a “Alito” Moreno, y dijo que nunca 
trabajaría con él. Luego, muy seria, señaló que fue un malentendido. Y si, ese malentendido tiene hoy los 
panistas. ¿Por qué ir en alianza aquí, con un PRI, que no representa nada? Ni cuantitativa, ni 
cualitativamente. A poco la voluntad de “Alito” Moreno (de regalarles chamba a sus chalanes queretanos), 
atropellara la dignidad de los panistas. Sería un Pricado mortal. (DQ) 
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LOS HIJOS DE LA CORNETA  
PLENA Y ABSOLUTA CONFIANZA DE KURI EN LAS MUJERES. El gobernador del estado, Mauricio Kuri, lo 
ha expresado de mil maneras en diferentes foros locales, nacionales y hasta internacionales para recalcar el 
pleno y absoluto apoyo de las mujeres que requiere el gobierno del estado, para poder cumplirle a los 
queretanos en esta administración. Sin las mujeres, nada y con las mujeres todo, lo ha dicho el jefe del 
ejecutivo para consolidar su propuesta de gobierno desde los ámbitos, económico, social, de movilidad, 
cultural y hasta político para reiterar los valores y fortalezas de las mujeres queretanas que son ya, ejemplo 
de la sociedad en un momento decisivo para nuestro país. Al encabezar la inauguración de del foro “Mujer Es 
Querétaro”; Kuri tuvo oportunidad para reiterar su visión de las cosas públicas porque, dijo, “permite crear 
consciencia para la prevención de la violencia hacia la mujer, además de ayudar a quien más lo necesita para 
seguir adelante”; de la misma forma, reiteró que su administración está enfocada en apoyar e impulsar con 
todo a este importante sector de la sociedad, lo que ha sido bien recibido por la sociedad en general. “Hay 
que entender que el tiempo de las mujeres ha sido siempre y ahora es momento oportuno para 
sensibilizarnos de sus importantes funciones en la sociedad y además de la conformación de un gobierno 
paritario”, el gobernador reconoció que poco se hubiera avanzado sin la participación sensible, crítica, 
inteligente y generosa de las mujeres que van dibujando el futuro inmediato de Querétaro. Ha sido puntual al 
señalar la idea de la señora Car Herrera, presidenta del Sistema Estatal DIF, cuando refiere que “cuando una 
mujer está bien, una familia está bien, la sociedad está bien” y eso determina el camino y el rumbo de lo que 
debe ser el actuar de los gobiernos con un verdadero sentido social a par- tir de la participación de las 
mujeres. Hubo chance para conocer los planteamientos de la directora del área del Centro Nacional de 
Prevención del Delito y Participación Ciudadana, Lizbeth Robles López, en representación de la titular del 
Secretariado Ejecutivo, Clara Luz Flores Carrales, con quien, por cierto, Querétaro tiene una excelente 
relación y quien, reconoció la labor que se ha realizado en nuestra entidad en favor de las mujeres 
queretanas y del trabajo en conjunto con las autoridades federales para marcar estos nuevos tiempos. Lo 
recalcó, de la misma manera, la directora del Centro de Prevención Social del Delito y Violencia en el estado, 
Sonia Colín Aboytes, se dirigió al gobernador queretano como un hombre sensible en el combate a la 
violencia contra la mujer, por lo que agradeció también a la sociedad queretana que se ha sumado en este 
esfuerzo institucional para fortalecer una mejor sociedad. “El que se meta con las mujeres, se mete conmigo”, 
ha dicho Kuri. Que así 00, sea... ESTA SEMANA, SEGUNDO INFORME DE CAR HERRERA AL FRENTE DEL 
DIF. Por cierto esta semana, este martes para ser exactos, se llevará a cabo el segundo informe de 
actividades de la señora Car Herrera de Kuri al frente del Sistema Estatal DIF que, con un gran equipo de 
trabajo que integra y organiza todos los días para detectar, escuchar, atender y resolver con un profundo 
sentido humano, las necesidades más sentidas de las poblaciones vulnerables en los 18 municipios del 
estado en esa coordinación interinstitucional con cada uno de los 18 alcaldes y alcaldesas de la entidad. 
Desde la atención a grupos de la tercera edad; grupos de niñas, niños y adolescentes; grupos con alguna 
discapacidad; personas en condición de pobreza y de pobreza extrema; transporte; atención comunitaria; 
necesidades de alimentos calientes y guarderías para madres trabajadoras, entre otras muchas cosas, 
recolección de cobijas ante el frio invierno, hasta el acopio personal y envío de víveres para ayudar a los 
hermanos damnificados por el huracán Otis en el estado de Guerrero. Es esa visión humana y hasta maternal 
de lo que hace todos los días el gobierno del estado y que, lamentablemente, a veces no alcanza para atender 
todas y a todos los que requieren de un apoyo del sistema estatal, sin embargo, la orden de la Señora es 
“encontrar como sí y de qué manera, las soluciones que reclaman las familias queretanas”. Con un buen 
equipo, con Oscar Gómez y con Manuel Hernández entre otros, la Señora Car, dará cuenta puntual de los 
alcances y resultados de los que hoy son parte de la historia del DIF estatal. PARADÓJICO 
Y DEL SUPERINTENDENTE DE LA CFE... NI SUS LUCES. Esta semana debido a una falla técnica por falta de 
mantenimiento y capacidad en la subestación de la CFE en Juriquilla, alrededor de 35 mil usuarios de, al 
menos, 19 colonias se quedaron sin luz y, además, sin agua por la falta de suministro de energía eléctrica 
para bombear y abastecer del vital líquido a las familias de la zona de Juriquilla, Jurica y Santa Rosa de 
Jáuregui, quienes expresaron, con justa razón, su malestar y enojo radical ante la incapacidad de la 
dependencia federal que encabeza en la burocracia federal, el ingeniero Julio César Oropeza que, se supone, 
es el “responsable” de todo lo que ocurre con la distribución de la luz eléctrica en todo el estado y, 
particularmente, en la zona metropolitana donde, también por cierto, el gobierno federal no ha invertido lo 
suficiente para evitar los cortes constantes y recurrentes en nuestro estado porque del funcionario, “ni sus 
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luces”. No hay mucho que decir para señalar que el burocratismo y las irregularidades en CFE fueron 
evidentes aún más esta semana en medio de una gran explosión en la subestación de la paraestatal, lo que 
provocó alerta y molestia entre la sociedad queretana ante las anomalías, una vez más, del servicio de 
electricidad que afecta gran parte de la zona norte del municipio de Querétaro. Resulta indispensable que la 
CFE explique y resuelva oportunamente y genere estrategias preventivas para saber qué es lo que está 
pasando con sus instalaciones, ya que son constantes las fallas de energía eléctrica. No hay que olvidar que 
esta semana, miles de hogares, para ser exactos casi 35 mil familias enteras, se quedaron en un instante sin 
energía eléctrica y paralizados sin internet; sin luz en las escuelas y universidades de la zona; sin alumbrado 
público y hasta empresas completas, literalmente, paralizadas al igual que el “súper intendente” que sólo 
atino a balbucear que se había tratado de “un acto vandálico” lo que, supuestamente, había provocado la falla 
que, por si fuera poco, fue desmentido por la autoridad estatal al señalar que el lugar donde está instalada la 
subestación es una zona que deben resguardar las autoridades de la Guardia Nacional por lo que, a final, la 
responsabilidad es del gobierno federal. Ante estos hechos los ciudadanos y hasta las autoridades estatales y 
municipales, hicieron un llamado para que la CFE ponga manos a la obra a la brevedad para evitar los 
constantes cortes de energía y asuma la responsabilidad en la distribución regular de luz para los 
queretanos. ¿No lo cree? CUATRO DÍAS SIN LUZ EN EL NABO Y NADIE QUE LOS ATIENDA. Y que por cierto 
este fin de semana, un grupo de vecinos de la comunidad de El Nabo en el municipio de Querétaro cansados 
de la falta de energía eléctrica durante cuatro días y sin tener ninguna explicación o razón de parte de las 
autoridades de la Comisión Federal de Electricidad, decidieron salir, digamos manifestarse, en Paseo de la 
República; cerrar la circulación en ambos sentidos por espacio de ocho horas hasta que la molestia 
generalizada de los que iban y venían en tan importante vialidad, subió de tono y luego de los esfuerzos 
fallidos de parte de las autoridades estatales, para levantar el plantón, tuvo que actuar la Secretaría de 
Seguridad ciudadana para “liberar” ese tramo carretero que está, literalmente, asfixiando, a toda la ciudad. 
Personalmente el secretario Iován Elías Pérez Hernández supervisó el operativo del que, lamentablemente, 
hubo 13 ciudadanos que fueron detenidos por el delito de obstrucción de las vías de comunicación y que 
fueron presentados a la Fiscalía General del Estado. Miren ustedes hasta dónde ha llegado la desesperación 
de los vecinos que, sin más, deciden salir a la calle y cerrar las vialidades para exigir la recuperación del 
servicio de energía eléctrica, mientras que el encargado de esas cosas, Julio César Oropeza, pareciera, sólo 
trabaja de lunes a viernes en horario de oficina y lo demás, ni sufre ni se acongoja. Qué necesidad de que las 
cosas lleguen a esos extremos, tan solo porque hay quienes asumen actitudes clásicas del “súper burócrata” 
al que no le importa el sentir, ni la desesperación de las familias que se quedaron esperando que “alguien” 
les resolviera la queja de cuatro días sin luz. ¡Ya cho- le! Ya son muchos cortes de luz, sin que nadie se haga 
responsable de esas cuestiones. ¿No lo cree? Querétaro, ejemplo en la aplicación de recursos federales 
Querétaro volvió a ser ejemplo a nivel nacional por su excelente manejo financiero y aplicación de recursos 
federales en el estado, según la Auditoría Superior de Fiscalización que es el máximo órgano de control y 
medición en la aplicación y destino de recurso federales para nuestra entidad. De nueva cuenta se colocó en 
la primera posición de esta evaluación técnica por el mejor manejo de recursos federales, luego de que se 
dieran a conocer los resultados de la segunda entrega de informes individuales de la fiscalización superior 
de la cuenta pública 2022 que dio a conocer el secretario de la contraloría del estado, Oscar García González 
quién destacó el exigente manejo financiero, además de transparente y una correcta rendición de cuentas 
que se evalúan y comparan en el contexto nacional. En esta ocasión se publicaron 13 informes individuales 
de auditoría, que representan el 60 por ciento de las 22 auditorías programadas por la Auditoría Superior de 
la Federación (ASF) para el esta- do, con un importe fiscalizado de ocho mil 796 millones 779 mil 300 pesos 
y los resultados fueron evidentes porque de ese total de recursos y no se reportaron montos a aclarar; ni 
acciones o recomendaciones o, como se les llama, observaciones para darle seguimiento. Querétaro, estado 
aplicado en sus finanzas públicas por lo que mantuvo el “Cero Perfecto” como lo llamo el contralor que 
obliga a redoblar esfuerzos y que se le reconoce por segundo año consecutivo en esta administración estatal 
porque también tiene que ver con la disciplina y controles financieros que se han impuesto en los 18 
municipios. En este ejercicio e referencia, también la Auditoría Superior de la Federación precisó que se llevó 
a cabo la auditoría a la Distribución de las Participaciones a los Municipios, la aplicación del cumplimiento 
del artículo 3- B de la Ley de Coordinación Fiscal y las Disponibilidades de recursos de transferencias 
federales debidamente etiquetadas en las que ha cumplido Querétaro de manera ejemplar. Buen trabajo y 
habrá que esperar al próximo mes de febrero para completar estas evaluaciones financieras. EN EL FRENTE 
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¿EL SENADO PARA QUIÉN? Es un trascendido desde hace tiempo, que la decisión del Partido Acción 
Nacional para la fórmula del Senado sería Lupita Murguía y Agustín Dorantes. Una fórmula que combina 
experiencia, trayectoria, juventud y energía. No debe perderse de vista que Santiago Nieto, ha intensificado 
su presencia en el estado, con visitas los fines de semana, toda vez que aún es fiscal en el estado de Hidalgo y 
tiene residencia también en la Ciudad de México, pero ese es otro tema para el análisis. Morena aún no 
define a sus candidatos y aún no se sabe quién va en la uno y quien la dos. De ahí dependen muchas cosas. 
Sin embargo, en el frente integrado por el PAN-PRI- PRD, han venido sucediendo cosas que podrían 
modificar la configuración de la fórmula del PAN. Existe una muy dura exigencia e insistencia del PRI 
nacional y de Paul Ospital, para ir en la fórmula del Senado en la posición número dos. Tal situación, 
desplazaría al PAN y generaría una situación que pudiera ser muy peligrosa. Depender de una coyuntura así, 
tan pasajera y aún incierta como la relación nacional del PAN y el PRI; las cuestiones atribuibles a Alito 
Moreno, que dejará un saldo en números rojos en el PRI, y una candidatura presidencial del Xóchitl Gálvez, 
que debiera dejar fluir las situaciones naturales de las personas más idóneas en los estados, y no 
involucrarse en la definición de otros candidatos, para no salir con rupturas o enojos o generar 
animadversiones, es fundamental para su proyecto y el de todo el frente. Querétaro se debe definir en 
Querétaro, ya que cuando a Querétaro lo definen desde arriba sin la sensibilidad necesaria, entonces, los 
desfiguros y las derrotas se hacen presentes a largo plazo. Si la fórmula al Senado la integra el PAN en la uno 
y el PRI en la dos, provocarán que el PRI que los pocos que aún quedan, y que han contribuido en proyectos 
en el pasado, se inclinen por Morena y más si el candidato es Santiago Nieto. Por otra parte, los panistas que 
apoya su propio proyecto de manera legítima, por ser hoy el partido que ganó las elecciones en el 2021, 
pudiera desanimarse a tal grado que su voto no acompañe a una fórmula que resultaría incongruente y poco 
funcional. Paul Ospital se cansó de decir que, con el PAN ni dulce, siendo uno de los principales atacantes del 
proyecto de gobierno que Acción Nacional tiene en el Estado. ¿Olvido o perdón? Independiente de lo que las 
cúpulas decidan, una fórmula así, sería una magnífica noticia para Morena. La división entre los panistas y 
los priístas estallaría, y quizá pudiera haber fotos con sonrisas o muecas, pero abajo, donde cuenta el voto, el 
resultado oculto y secreto de la tache al votar, arrojaría sorpresas. ATORÓN PRESIDENCIAL. Mal y de malas 
la corcholata mayor, Claudia Sheinbaum que esta semana recibió un duro revés al tirarle a su candidato al 
gobierno de la Ciudad de México. Omar García Harfuch, por voluntad del presidente no pasó, a pesar de ser el 
ganador en las encuestas, el presidente lo “atoró” poniendo en evidencia que el bastón de mando y del 
supuesto relevo en la coordinación de la 4T pasaba a manos de Claudia y él se retiraba, quedándole 
solamente la entrega de la banda presidencial. ¡Si ya conocen cómo es, es ingenuo creerle!  Claudia fue 
escogida precisamente por ser ingenua, dócil y manejable, y no le importó quedar en evidencia, como la 
pusieron los miles de acarreados a la Arena México, en el acto que fue para Clara Brugada, en el que la 
candidata de la triste figura fue borrada de la política, porque ni su voz le ayuda. ¡Para ser político hay que 
parecerlo! Y ella no tiene nada que vender políticamente hablando. ¡Muy mal futuro se le augura a la que 
tiene que estar reforzando el presidente! Un presidente que le huye al reclamo de los ciudadanos y que ya no 
puede llenar las plazas públicas, por eso sus eventos son ahora cobijado por el ejército en los cuarteles, 
porque al final de su sexenio y por su mal desempeño, Lo único que puede darle resultado es, utilizar al 
máximo los programas sociales y la promoción intimidatoria de sus “cuervos de la nación”. Pero si de algo 
estamos seguros es de que no soltara el poder, ¡cueste lo que cueste! Seguirán utilizando toda la fuerza del 
Estado para acabar con Xóchitl y sus adversarios. ¿Y el INE? ¿Y las leyes? Ausentes por la indolencia de los 
mexicanos que lo quieren acabar “memiandolo”. A Xóchitl también le fue mal, se puso en evidencia por 
ignorar lo que puede representar expresar su opinión frente a un micrófono, al que se supone apagado, esto 
es falta de oficio político, y Xóchitl al decir “Alito es un mal priista” cometió un error que con seguridad le 
servirá para el futuro, por- que no sabemos qué tan sofisticado sea “Pegasus” de doña Ernestina Godoy y en 
una de esas —con la moderna tecnología— ya lee el pensamiento. (N) 
 
ASTERISCOS 
¿HABRÁ ALIANZA? No hubo unanimidad al interior del PAN en la consulta interna entre sus comités 
municipales para preguntarles a sus militantes si estarían de acuerdo en competir en alianza con otra fuerza 
política en las elecciones locales. Hubo municipios donde el PAN cree estar suficientemente posicionado para 
no depender de otro partido para sumar votos. Hay perfiles que insisten en sumar todas las voluntades con 
tal de no dejar ir un solo voto al partido de oposición a nivel local. Todo parece indicar que las alianzas serán 



         LUNES 13 DE NOVIEMBRE DE 2023 

 

 

Coordinación de Comunicación Social 10 

parciales. PAN FUERTE. Contrario a la opinión que tenía el diputado Memo Vega semanas atrás, ahora 
destacó el trabajo de Roberto Cabrera en San Juan del Río y declaró que su compañero panista cuenta con 
todas las condiciones para buscar la reelección. En el olvido quedaron las críticas y las advertencias. 
Mientras tanto, Santiago Nieto aprovecha cada fin de semana para recorrer el estado. Este fin de semana, el 
morenista estuvo en San Juan del Río, El Marqués, Amealco y Cadereyta. VIVILLOS. Quien ahora no deja ir 
una sola crisis social para ponerle su bandera, es el senador por Morena, Gilberto Herrera, quien de 
inmediato, al conocer la problemática en El Nabo por la falta de luz eléctrica, ofreció sus servicios y asesoría 
legal para abrazar la causa y acompañarlos en las acciones que los ciudadanos quieran realizar. Ojalá esa 
misma intervención la haga ante la CFE, que mucho está quedando a deber a los queretanos y a los 
mexicanos de muchas otras entidades que padecen la carente capacidad de la infraestructura eléctrica de la 
llamada “empresa de clase mundial”. (AM) 
 
ACENTOS / VIENTOS DE CAMBIO 
Por Miguel Ángel Flores  
LO BUENO Los cambios ofrecen la oportunidad de renovar. Para el caso del gabinete del gobernador 
Mauricio Kuri, los cambios en varias secretarías le permitirán refrescar las estrategias y fortalecer aquellas 
áreas que le permitan cumplir con los compromisos hechos a los queretanos en el tiempo que le resta a su 
gestión. Tiene además la oportunidad de reconocer con ascensos a quienes estén dando resultados en sus 
áreas, o bien confiar la tarea con nuevos nombramientos, ciudadanos que puedan convertirse en buenos 
funcionarios. LO MALO El equipo de trabajo de Mauricio Kuri ha sufrido muchos cambios en muy poco 
tiempo. Las crisis como el 5M obligaron al mandatario a nombrar a nuevos titulares en las áreas de 
Protección Civil y Seguridad Ciudadana; ahora, por motivos electorales tendrá que buscar a nuevos 
funcionarios para dependencias muy sensibles, indispensables y de alta responsabilidad, como son la 
Secretaría de Gobierno, la Secretaría de Desarrollo Social y el secretario particular. LO PEOR Un estado en 
constante movimiento genera aciertos, fricciones, focos de atención, problemas que no pueden esperar a que 
se defina a un secretario de Gobierno, a un secretario de Desarrollo Social… Los problemas están, y si no se 
resuelven se acumulan. Urge que quienes tomen las riendas de estas dependencias necesitan crear un pacto 
social para atender los retos del estado antes de pensar en una posición política. Las nuevas incorporaciones 
deberán garantizar al mandatario un compromiso estricto e incondicional para dar resultados. El tiempo 
apremia y las necesidades, demandas y promesas siguen pendientes. Los cambios no son malos, pero es 
imperante que sean para mejorar. (AM) 
 
BAJO RESERVA 
MANUEL MONTES ENSEÑA MÚSCULO. Parecía un evento de campaña, pero no. Todavía no llegan los 
tiempos en los cuales se puede pedir el voto y hacer compromisos de gobierno, eso nos dicen pasó, luego de 
que el alcalde de Colón, Manuel Montes, mostró músculo de cara al 2024. Esto luego de qué líderes de las 53 
comunidades de este municipio se reunieron con don Manuel, donde reafirmaron el trabajo fuerte y listo 
para consolidar la continuidad el próximo año. Montes señaló que en tan sólo dos años de su administración 
se logró cambiar la historia de Colón, en temas como salud y educación, lo que apuntó, ha permitido sumar 
más voluntades. Al edil que busca la reelección, le acompañaron más de mil personas, entre los que se vio a 
la presidenta estatal del PRI, Abigail Arredondo, exalcaldes de esta demarcación y la secretaria del Trabajo 
estatal, Liliana San Martín. PANCHO APOYA A SANTIAGO TABOADA. Pese a que no se le ve alguna 
posibilidad para ser candidato en 2024, el exgobernador Francisco Domínguez ya está en el tren del 2024. 
Ayer se le vio con el alcalde de Benito Juárez de la CDMX, Santiago Taboada, el mismo que recibió el apoyo de 
la dirigencia nacional panista de Marko Cortés para ser el único candidato de este partido en busca de la 
Jefatura de Gobierno, aunque el tricolor descalificó esta propuesta, pues aseguró que el candidato de la 
Alianza Va Por México, saldrá del PRI. (EUQ 2) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
¡Y LA CFE, MUY ORONDA Y MUY CAMPANTE!  ¡Vaya problemón, el que provocó la Comisión Federal de 
Electricidad (CFE) en Querétaro tras el incendio en la subestación eléctrica en Jurica, que dejó sin el 
suministro de la energía eléctrica a más de 35 mil usuarios y, además, a la delegación de Santa Rosa Jáuregui 
sin agua! Y, con todo y su ineptitud, pero muy oronda y muy campante, la empresa aseguró (a las 22:51 
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horas) que el mismo miércoles en que se presentó el problema había restablecido el suministro a la 
normalidad en 13 horas a los usuarios afectados por “el daño causado” en la subestación. En este mismo 
espacio, “Códigoqro” dio cuenta de las reacciones en redes sociales de un sinnúmero de vecinos de diversas 
colonias que aseguraron que era mentira y que continuaban sin energía eléctrica, y que incluso hablaban de 
cerrar la carretera 57 para exigir el restablecimiento del servicio. …¡Y así lo hicieron vecinos de El Nabo!, 
quienes, impotentes y molestos por los días transcurridos sin contar con el suministro, bloquearon la 
circulación, primero, en el Fray Junípero Serra, y, posteriormente, en Paseo de la República, por lo que 
fueron desalojados por la Policía Estatal. ¿Entendible? Sí, ¿justificable? No, porque exigir un derecho 
afectando los de otros, jamás será una solución; siempre debe apostarse a mantener el Estado de derecho y 
a dialogar. Así que establecer un canal de comunicación, como hizo el secretario de Desarrollo Social del 
estado de Querétaro (Sedesoq), Agustín Dorantes, con representantes de la comunidad fue lo acertado… lo 
demás solo atiza el fuego. EN OPERACIÓN, SISTEMAS DE AGUA: CEA. Y la Comisión Estatal de Aguas (CEA) 
informó ayer a los habitantes de Santa Rosa Jáuregui que había sido restablecido el suministro de energía 
eléctrica a cargo de la CFE, por lo que sus sistemas de agua (pozos y rebombeos) ya se encontraban 
operando. Pero aclaró: “El periodo de recuperación de cada pozo es variable. En tanto, se mantendrá el 
apoyo con pipa en La Estacada, San José Buenavista, Santa Catarina, La Pradera (Buenavista) y Rincón de Ojo 
de Agua”. El miércoles de la semana pasada, derivado del incendio en la subestación de la CFE y la falta de 
energía eléctrica en la zona de Juriquilla, la delegación de Santa Rosa Jáuregui se quedó sin agua. REALIZA 
FGE 9 CATEOS EN SJR. Que, el pasado sábado por la mañana, la Fiscalía General del Estado (FGE) de 
Querétaro llevó a cabo, de manera simultánea, nueve cateos en inmuebles ubicados en el municipio de San 
Juan del Río para actos de investigación que forman parte de la carpeta iniciada por los hechos ocurridos en 
el establecimiento comercial denominado Barbacoa Santiago, el 28 de octubre, en donde el propietario fue 
privado de la vida por varios sujetos. “Las órdenes de cateo fueron autorizadas por la autoridad judicial. En 
cuanto se pueda compartir la información sobre los resultados, se dará a conocer por las cuentas 
institucionales”, agregó el organismo autónomo. (CQRO 2) 
 
FUEGO AMIGO / ¿PARA EL AÑO NUEVO?  
Así luce el Paseo 5 de Febrero a la altura de Avenida Zaragoza. Tras las multas a la empresa ICA, se han 
comprometido a entregar la obra el 31 de diciembre. El mayor rezago se aprecia en los pasos elevados y las 
laterales. (PA 1) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS / DENUNCIARÁ CFE DAÑO A SUBESTACIÓN  
Por Juan Antonio del Agua  
La CFE confirmó a PLAZA DE ARMAS que denunciará ante las autoridades competentes los actos vandálicos 
que, según sostiene, causaron los daños a la subestación de Juriquilla el miércoles pasado y el consecuente 
apagón que dejó sin servicio a amplio sector de la zona metropolitana. Ojalá y se pruebe y en su caso 
castiguen a los responsables. Agua puerca ni de lejos ni de cerca. (PA) 
 
PLAZA DE ARMAS / PREMIAN PELÍCULA DE NAVA SOBRE EL BARRIO 
Por Sergio A Venegas Ramírez  
El cine es mejor que la vida, dixit Emilio García Riera: Sabino. Proyecta Dante Aguilar una nueva forma de 
comunicación política. Se placean Santiago, Juan Carlos, Paloma, Sharon y Beatriz en SJR. Desalojan los 
policías a violentos vecinos de El Nabo, en Santa Rosa. Desplazan en Morena a ganadores de encuestas por 
tema de género. De película. “Somos el Barrio”, el documental producido por el área de comunicación social 
del Municipio de Querétaro, obtuvo el premio Reed Latino 2023 como mejor largometraje de campaña de 
gobierno. El galardón, que distingue a lo más destacado del marketing político en América Latina, fue 
recibido por el alcalde Luis Nava y su vocero Dante Aguilar, el fin de semana en San Miguel de Allende, 
Guanajuato. “Somos el Barrio”, estrenada aquí el martes en la Cineteca “Rosalío Solano”, es una mirada 
franca a la problemática de muchos jóvenes y familias queretanas. Muestra la historia de cuatro muchachos 
que participan en el programa de prevención social de la violencia “Somos Querétaro, contigo prevenimos” 
iniciado en 2021 con la firma del “Acuerdo por Barrio”. En ese año el presidente capitalino se reunió por 
primera vez con integrantes de 29 pandillas de las colonias Menchaca II, 5 Halcones, Ignacio Pérez, Real de 
España, San José El Alto, Peñuela y Mujeres Independientes de la delegación Epigmenio González. Ahí trabó 
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Nava su relación con 439 jóvenes, entre ellos los protagonistas de la historia documentada: José María 
González Flores “El Chema”, David Miranda Hernández “DHM”, Everardo Mata Paredes “Peluzín” y Abigail 
León Pérez “El Macho”. Era el inicio de una novedosa forma de comunicación gubernamental, de la que habló 
el edil capitalino al recibir el Reed Latino: “Somos el Barrio” permite mostrar a todas y todos los queretanos 
una problemática social para generar empatía, y sobre todo el compromiso de su administración “para que 
nadie se nos quede atrás y de que trabajemos con todos y para todos los sectores por el Querétaro que 
Queremos”. En su momento el coordinador de Comunicación Social, Dante Aguilar Calvo, reiteró que el 
Municipio de Querétaro se atrevió a hacer este documental sobre jóvenes de pandillas porque “hubo un 
gobierno como el que encabeza nuestro Alcalde Luis Nava, que se acercó con ellos para escucharlos y 
trabajar con ellos y valía la pena el comunicarlo de una forma diferente”. En la ceremonia de San Miguel de 
Allende también fue galardonada la campaña Te Qro Vivo del Municipio de Querétaro, como la Mejor Pieza 
Gráfica en Vía Pública en Campaña Gubernamental. Tenía razón el gran crítico Emilio García Riera: El cine es 
mejor que la vida. Doy fe. - OÍDO EN EL 1810- Bloqueo. No es cosa menor lo sucedido en Paseo Fray 
Junípero la noche del sábado, cuando 50 vecinos de El Nabo bloquearon los dos sentidos de la importante vía 
que conecta con el centro de Querétaro y también con la carretera a San Luis Potosí. Los manifestantes 
exigían el restablecimiento del servicio de luz, un asunto del orden federal, pero que derivó en la 
intervención de las fuerzas del orden para liberar la vía. Videos y fotografías muestran que los inconformes 
portaban palos, piedras y otro tipo de armas. La autoridad intervino y como en otros bloqueos, contuvo a los 
manifestantes, poniendo orden. Ya se ha demostrado que aquí no se permitirá el cierre de vialidades 
principales, trátese de quien se trate. Bien. - ¡PREEEPAREN!- Hacen camino. El fin de semana un grupo de 
morenistas, encabezado por Santiago Nieto, encabezó la toma de protesta de 90 comités en Villa Guerrero, 
San Juan del Río y luego hicieron un recorrido por el mercado Juárez de la cabecera municipal. Ahí 
estuvieron Paloma Arce, Beatriz Robles, Sharon López y Juan Carlos Espinosa, entre otros. Todos aspirantes 
al Senado o a diputaciones federales. Ya se vieron. - ¡AAAPUNTEN!- Complicado. El escenario electoral que 
Morena tiene enfrente, parece complicarse innecesariamente. Tabasco, Veracruz, Ciudad de México, Jalisco, 
Puebla y Morelos, por mencionar algunos estados donde se renovará la gubernatura, son lugares en los que, 
desde el viernes que se conoció el nombre de quienes encabezarán su alianza, ronde el rompimiento y las 
traiciones. Tiempo al tiempo. - ¡FUEGO!- Señales. Y bueno, después de la paliza morenista a varios de los 
favoritos para colocar como candidatas a los gobiernos a varias mujeres -como Clara Brugada, sobre el 
favorito García Harfuch- algunos de los aspirantes queretanos deben ir poniendo sus barbas a remojar. Es 
más, hablando de cine, esa película ya la vimos aquí en el 2018, cuando postularon a Celia Maya y quedó 30 
puntos abajo de Mauricio Kuri. ¡Porca miseria! (PA 1 y 2) 
 
LA CRUDA VERDAD / ¡HÁGANLE CASO A KURI! 
Por Alejandro Olvera  
Siempre he reconocido la altura de miras y el olfato estadista del gobernador Mauricio Kuri, pero esta 
ocasión, bien vale reconocer también la postura partidista que de manera sublime está asumiendo en el 
estado, pues sin hacer de Acción Nacional el “Partido Estado”, Kuri se ha convertido en el primer panista de 
Querétaro, y en ese tenor, anteponiendo siempre el respeto institucional, ha expresado claramente su 
desacuerdo respecto a la posible alianza con el PRI y PRD en el estado. Kuri, sabe perfectamente el costo 
político que representa, ejemplifica y funda su negativa personal en lo ocurrido en estados como 
Aguascalientes y Durango, en los que el PAN ganaba holgadamente sin la necesidad de los otros dos, eso, sin 
contar, que en el caso de Durango el blanquiazul cedió la candidatura a un priista cuyas posibilidades de 
triunfo eran nulas de haber ido abanderado solo por el tricolor. En Querétaro es claro que Acción Nacional 
no tiene necesidad alguna de cargar con los negativos tricolores y mucho menos, ceder posiciones a sus 
militantes, que en el mejor de los casos de ir solos, solo aspiran a conservar el registro local y posiciones de 
representación proporcional, ahora bien, en el caso del PRD basta decir que “regalado sale caro” pues junta 
más un perro muerto que un mitin perredista. Ojalá, la voz del gobernador haga mayor eco en la dirigencia 
blanquiazul que la de la militancia, simpatizantes, opinólogos y ciudadanos de a pie  y  así logre evitar el 
autosabotaje que representa la mentada alianza. “El poder como la mujer: Ni se presta, ni se comparte”. 
Felifer avanza y convence. “Sin prisa, pero sin pausa” el virtual candidato de Acción Nacional a la presidencia 
municipal capitalina, Felifer, como gusta ser llamado, va despejando dudas respecto a su designación y paso 
a paso va demostrando la madurez necesaria para construir concesos al interior de su partido y haciendo 
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gala del oficio adquirido a lo largo de su carrera legislativa, deja percibir la sensibilidad necesaria para 
transmitir la viabilidad de su proyecto. Sin temor a equivocarme  y siendo muy mesurado, algo que ha 
abonado y seguirá  fortaleciendo al  joven político , es la percepción de continuidad  y la estabilidad que  ha 
mantenido durante 5 años  el municipio capitalino de la mano de Luis Nava , por lo que si Felifer no sucumbe 
a las ansias de reflector y explota la  figura  del “City Mannager” sobre la del político, difícilmente pondría en 
riesgo el triunfo del blanquiazul en la capital , pues ha quedado  claro que a pesar de la “ola marrón” y el 
crecimiento exponencial de la población afín a MORENA,  el votante capitalino gusta de candidatos y 
gobernantes sobrios alejados de la parafernalia y el escandalo. Lo que sí resulta urgente  y de atención 
inmediata  para él  y su equipo , es  buscar a aquellos panistas que de origen no lo contemplaron como 
primera opción y de cierta manera se sienten excluidos , pues  ante la incertidumbre y el  sentimiento de lo 
que pudo ser y no pasó , pueden ser presa  fácil  del acuerdo electorero con fines laborales de la “casa de 
enfrente, más, si el “casero” es un rostro amigo  que les genere la confianza necesaria y garantías para dar el 
brinco; pues, aunque todo pareciera un mar en calma , no podemos olvidar que las encuestas son retratos de 
momento  y en una elección cerrada cada voto vale oro. “En la mesa y en política primero van los de casa”.. 
Se mueve el verde. Aunque algunos pretenden sacar de la jugada y dar por descontado el potencial de 
Ricardo Astudillo Suárez, rumbo al Senado por la alianza MORENA, VERDE, PT, el hasta hoy diputado, pues 
cuentan que pronto pedirá licencia como un acto de congruencia política, sigue posicionándose en el 
imaginario colectivo como serio aspirante a través de la difusión de su segundo informe de actividades 
legislativas. Es claro para quienes entendemos o presumimos entender de esto llamado política, que 
Astudillo está arriesgando sabedor de las condiciones en las que juega, y a diferencia de otros suspirantes al 
cargo, él entiende bien las reglas, no maquilla la realidad, ni acomoda el relato, por lo que está en el 
entendido de que su futuro no depende de porras y matracas, sino de acuerdos de alto nivel en la ciudad de 
México, los cuales, no requieren mayor explicación. Por cierto, para esos que repiten como tarabillas que “A 
Astudillo no lo conocen”, bien valdría recordarles que el mexicano más conocido a nivel mundial es “Joaquín 
Guzmán Loera”, y no por ello sería mejor candidato que Claudia Sheinbaum ¿O sí?  Negativos, creo que les 
llaman. “No solo basta que te conozcan, hay que ver ¿Qué te conocen?” Breve explicación. En tiempos 
electorales es muy común que las pulsiones nublen la razón  y los mitos se hagan dogmas; sin embargo, la 
realidad siempre termina por alcanzarnos , es así, que es oportuno  hablar de la famosa “equidad de género” 
en las fórmulas al Senado , que hace repetir a propios y extraños con  seriedad clerical, que en el estado las 
dos primeras fuerzas políticas deberán  poner mujer en la primera fórmula  ,  sin explicar por qué  ,ni dar un 
argumento legalmente fundado o al  menos invocar algún criterio electoral (mantra usado  cuando un sesudo 
del derecho electoral resulta exhibido por un mortal irredento); por lo que  es oportuno señalar, que 
mientras que las candidaturas nacionales de mayoría  arrojen al final  16 mujeres y 16 hombres, la  equidad 
estaría cumplida  sin importar  en lo más mínimo la nominación inmediata anterior, pero,  si esto no resulta 
suficiente, el segundo criterio para designar  candidatos  o candidatas es la “efectividad” ,por lo que  el  PAN, 
no tiene mayor problema en que su fórmula sea encabezada por hombre,   derivado de que las mujeres que 
ha postulado al cargo , siempre lo han ejercido sin importar el orden de  esta. En el caso de 
MORENA, seguramente el Dr. Santiago Nieto y su distinguida esposa la consejera Electoral Dra. Carla 
Humphrey, como conocedores de la materia electoral, tienen bien medido el tema y por ello se permiten 
correr el riesgo. Lenguas Viperinas. Cuentan qué: “La mejor encuesta son los acuerdos y para muestra: 
Brugada, en donde los números valieron una Chingada”. “El que no entiende señales, termina perdido” Como 
siempre, la mejor opinión es la de usted y recuerde, no me crea a mí, créales a sus ojos; y si no le gusta lo que 
escribo ¡No me lea! Por favor, no me lea. (PA) 
 
POLÍTICIA CONFIDENCIAL 
Acapulco en Querétaro. Avanza la negociación para traerse el Abierto Mexicano de Tenis a nuestra ciudad. 
Nos cuentan que, contrario a lo que se dijo la semana pasada en la conferencia mañanera, la gestión de los 
promotores del estado está resultando positiva y los dueños del torneo siguen viendo a Querétaro como la 
mejor opción. Colón. A pesar de que hay quienes presumen división o ruptura de la alianza, el día de ayer se 
reunieron priistas y panistas, cerca de 1500 líderes comunitarios y exalcaldes de ambos partidos 
reafirmaron que quieren ir juntos en el 2024 y además respaldaron la candidatura del alcalde Manuel 
Montes. La secretaria Liliana San Martín fue testigo de dicho encuentro, hay acuerdo y hay gallo en Colón. 
Tequisquiapan La semana pasada también se reunieron los exalcaldes priistas y panistas de aquel 
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municipio para dar un mensaje claro de unidad con miras al 2024. Luego de esa reunión nos dicen que uno 
de los que salió más fortalecido es el exalcalde Toño Macías que busca un segundo periodo y todo parece 
indicar que ese grupo lo respalda. (P) 
 
EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO 
ADELANTADOS. A los alumnos distraídos se les decía que andaban en la luna; a los faltistas: cometas y los 
enamorados bajaban estrellas… ¿habrá influido esto en nuestros astrofotógrafos galardonados? (N) 
 
PROBLEMA ATENDIDO 
¿Tenia que ser así? Obvio no. Para no llegar a los excesos cometidos el sábado por la noche en Paseo de la 
República bloqueado indebidamente por los pobladores de El Nabo, se debió atender el problema con 
prontitud, porque no es fácil permanecer cinco días sin suministro de energía eléctrica y no es cuestión de 
clases sociales o de posición económica porque el mismo problema lo enfrentaron más de 30 colonias entre 
ellas Juriquilla y Jurica o zonas tan populosas como la delgación Santa Rosa Jáuregui Que es un problema 
federal, claro que lo es y claro que no es nuevo y es sabido que estas manifes- taciones y la desesperación es 
creada desde el gobierno federal, que en su voracidad tiene a la CFE sin recursos para mantenimiento, la 
misma "em- presa pública de carácter social" mintió al sacársela diciendo que en la explosión de la 
subestación hubo vandalismo y recularon cuando el gobernador Mau- ricio Kuri, les pidió que demandaran. 
El ejecutivo estatal se ha fajado, ha asumido la responsabilidad de problemas de orden federal al señalar que 
sean de donde fueren los problemas suceden en Querétaro y le corresponden, pero también le corresponde 
el orden y el uso de la fuerza pública cuando es indispensablemente necesario. El caldo de cultivo está, los 
grillos electoreros buscan sacar raja de un conflicto social propiciado por el gobierno que ha dicho que por el 
bien de todos primero los pobres pero que se los bolsea cada que puede. Mantener las vías de comunicación 
cerradas es un delito, la autoridad se vio obligada a despejarlas, desgraciadamente las cosas no son sutiles 
cuando se trata de una operación para reabrir el paso y permitir a los ciudadanos el libre tránsito. 
Agresiones a toletazos contra población civil, entre ellos reporteros que fueron golpeados y se les quiso 
quitar el equipo de trabajo.... Pero ¿es un ataque a la libertad de expresión? Fue muy grave lo que pasó, hubo 
exceso, se golpeó a ciudadanos y entre ellos los reporteros, puede haber mil argumentos, pero al tratar de 
quitarles su herramienta de trabajo, es que sabían perfectamente lo que hacían; las amenazas fueron por ser 
periodistas no manifestantes. A nadie nos conviene mantener una relación rispida entre policías y 
reporteros, no somos enemigos. Nuestro trabajo es informar y lo hacemos puntualmente y el de ellos debe 
ser cuidar el orden. Mientras estemos en el ejercicio periodístico, nos vamos a seguir topando todos los días, 
en accidentes, balaceras, crimenes, incendios, asaltos o secuestros; nos los vamos encontrar en eventos 
deportivos, sociales y actos de gobierno y no vamos a llegar con palos o piefras para poder trabajar, Respeto, 
eso es lo que hace falta, que vean a los periodistas no como una élite, sino como ciudadanos comunes que 
desarrollan su trabajo profesional y merecen respeto. Mire lo que son las cosas. Todos estos excesos y 
lamentables hechos y ayer, ya se apersonó la CFE en El Nabo para atender el problema... ¿tenía que pasar 
todo esto? (N) 
 
ENLAMIRA / FORTALECER EL TEJIDO SOCIAL 
En lo más destacado del ‘marketing’ político en Latinoamérica. REDACCIÓN l último trimestre de este 2023, 
el Gobierno municipal de Luis Nava ha enfocado todas sus baterías en fortalecer el tejido social a través de 
acciones muy precisas como el documental ‘Somos el barrio’, el Congreso Internacional de Mediación y, este 
próximo fin de semana, el encuentro de trova más importante en el Bajío: TrovAbierta Festival. Las acciones 
del fortalecimiento al tejido social, y de crear comunidad a través del diálogo y la música, vienen aparejadas 
de la prioridad que tanto Luis Nava como el propio gobernador del estado, Mauricio Kuri, le han dado a la 
seguridad de la capital queretana, con equipamiento e inversión sin precedente a la Policía Municipal. Para 
quienes pensaban que Nava bajaría el ritmo de trabajo después de su informe de Gobierno, nada más alejado 
de la realidad, pues tiene en mente cumplir hasta el último día de su administración con las familias 
queretanas para dejar un legado de trabajo y resultados en la tierra que lo vio nacer. (AM) 
 

PERIÓDICOS  
AM: AM QUERÉTARO EFB: EL FINANCIERO BAJÍO LJ: LA JORNADA 
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